

VIDA NACIONAL — VIDA NACIONAL

ENERO 1963

El año nuevo se abre en un paréntesis de paz, que tristemente va a durar poco. No hace falta ser profeta ni hijo de profeta para vaticinar un año 1963 intranquilo y turbulento. El presidente Betancourt, en su mensaje de año nuevo, puntualizaba que "Venezuela debía estar alerta, por ser objetivo vital rojo". La virulencia política interior se encontrará con los coletazos desesperados de la subversión desde el exterior. Mal vecino tenemos en el Caribe.

VIDA POLITICA

La política venezolana es un verdadero campo de agramante, y un reino de "taifas". La oposición se divide más y más, y se subdivide cada día. Parece que sólo su cerrado sectarismo anti-adeco los va a unir, aunque no sea sino circunstancialmente. Dividida la oposición en tres grupos mayores con sus respectivos caudillos, pretende imantar a los pequeños grupos políticos y a los independientes. Sólo su sectarismo anti-adeco puede aglutinarlos. ¿Encontrarán algún candidato presidencial que los integre? El "zamureo" en torno al Contralmirante, en su covulsionada quincena en Caracas, de los diversos grupos es más elocuente que las ruedas de prensa.

En el encrespado mar político de este mes emergen unos pocos islotes, sobre los que asentaremos nuestros pies, para dar una panorámica menos confusa a nuestros lectores: el doble proceso electoral, propuesto por el Dr. Rafael Caldera, el espectacular robo de los cuadros de la exposición de Pintura francesa, la turbulenta conmemoración del "23 de enero" y a guisa de condimento el trágico recibimiento del embajador en Chile. El Plan de la Nación ha hecho gastar también mucha tinta y demasiada piel.

La doble elección. — La proposición "Caldera" fue gran noticia política en la primera quincena de enero. Con asistencia de 120 delegados en Caracas y del interior de Venezuela, incluyendo los miembros del Comité nacional, se instaló, el 5 del presente mes el Pleno del Directorio Nacional del Partido Social Cristiano (Copei). Tras un exhaustivo informe político, el Dr. Rafael Caldera, Secretario General del Partido, hizo un análisis de la situación preelectoral y finalmente, propuso como fórmula nueva y viable para "clarificar el proceso electoral y evitar que el país esté expuesto a sorpresas de tipo electoral", la celebración de dos elecciones separadas: en primer término la de los miembros de las asambleas legislativas, nacionales, de los estados y de los Concejos Municipales.

En segundo lugar, y dentro de un plazo prudencial de dos o tres meses, se realizaría la elección para Presidente de la República. La

fórmula fue acogida favorablemente por los sectores independientes. Acción Democrática (Vieja Guardia) la recibió con simpatía. Los sectores de la oposición reaccionaron violentamente, particularmente ARS y URD, conceptuando la proposición como una maniobra taimada del Copei.

Es muy posible que entre nosotros un candidato presidencial vaya acompañado por una camarilla de hombres oscuros y muy discutibles. El pueblo vota por el presidente, pero el país sufre después la plaga de un Congreso que no representa sus legítimos intereses. La tesis de Caldera es clara:

"Al celebrarse en primer término las elecciones para el Congreso Nacional, Asambleas Legislativas y Concejos Municipales, el electorado gozará de más amplio margen para la escogencia, al poder usar varias tarjetas para estas elecciones y seleccionar con mayor serenidad los candidatos, sin la tremenda presión que, en Venezuela, ha significado la elección presidencial, a cuyo lado no parece tomarse en cuenta las condiciones de los postulados a los Cuerpos deliberantes".

De esta forma el pueblo podría saber quiénes son los candidatos a los dichos cuerpos deliberantes, y elegirlos con conocimiento de causa. Tras la penosa experiencia de estos tres años de Congreso, la proposición del Dr. Caldera es una esperanza, y constituye una prueba de sentido común y talento político bien encaminado hacia el Bien Común.

La suerte de la proposición Caldera está en manos del Supremo Consejo Electoral, que cuenta con tres miembros de la Coalición gubernamental, 5 de la oposición y 4 independientes. Una de las muchas ventajas que ofrece la doble elección es el dar a conocer la fuerza real de cada partido. ¿Será ésta la razón por la que algunas organizaciones políticas de gran fachada se oponen tan clamorosamente a ella?

¿Rehabilitación del partido comunista y del MIR? — Mientras en la Corte Suprema sigue el proceso de ilegalización del PCV y del MIR, otra vez se restituyen el pleno ejercicio de las garantías constitucionales por el decreto N° 963 del miércoles 3 de enero, en vista sobre todo a garantizar, durante el proceso electoral, el disfrute pleno de derechos y libertades.

En unas declaraciones a los periodistas, Raúl Leoni manifiesta que el partido de Acción Democrática (Vieja Guardia) está dispuesta a acompañar al Partido Comunista y al Movimiento de Izquierda Republicana en cualquier gestión que hagan para lograr su rehabilitación como partidos políticos, bajo las siguientes condiciones:

- 1) Que ambos partidos se reincorporen a la lucha democrática, legal y constitucional: y,
- 2) Que rectifiquen el procedimiento y línea de

VIDA NACIONAL — VIDA NACIONAL

conducta que han venido utilizando hasta ahora y se encaminen por una ruta de absoluta legalidad en sus actividades como organizaciones políticas.

A tono con las declaraciones de Leoni, el Secretario de la CTV, Augusto Malavé Villalba, declaró, como dirigente político de la Vieja Guardia, el mismo día, en Maracaibo, que no habría ningún inconveniente en rehabilitar a los dirigentes sindicales del P. C. y del M. I. R., actualmente separados de las actividades del sindicalismo nacional, si dichos partidos logran su rehabilitación legal en el plano político del país, mediante un cambio de actitud en la lucha y ajustando sus acciones al mecanismo democrático, sin violencias ni actitudes que choquen con la estabilidad de las instituciones democráticas.

Aunque algunas voces democráticas apoyan tímidamente estas declaraciones, hay un rechazo indignado de la mayoría sana del país. Este ablandamiento a destiempo, cuando el extremismo marxista está en plena acción belicosa, abre un camino peligroso y activa su apetito de poder. Las veleidades marxistas de muchos acciondemocratistas son el mejor aliado de la subversión. A la mano tendida ellos contestaron con el zarpazo.

Almirante a la vista. — Así gritaba la mancheta del Nacional (12-1-63) la llegada del embajador en Chile. "La entusiasta recepción al Vice-Almirante" (como la titula "El Nacional") no fue sino un salvaje desbordamiento popular, un clásico motín, subrayado trágicamente por los tres muertos y numerosos heridos que cayeron acribillados a balazos en los alrededores de la placita de Catia. Agitadores extremistas se aprovecharon del tumulto para crear desórdenes, con el saldo trágico ya señalado.

Impedido de actuar en política, por su condición de miembro activo de las Fuerzas Nacionales y miembro del Gobierno Nacional, como embajador en Chile, el contralmirante se abstuvo de intervenir en la política y se redujo a unificar a sus partidarios dispersos y en pugna y establecer contactos con diversos dirigentes de grupos políticos. Hizo una gira relámpago por el interior. Su hermano Carlos, al retirarse de la vida política, le dejó camino abierto. Y volvió a su embajada con menor ruido que a la venida.

El "Show" de los cuadros. — Lo debieron montar como preparación a la "celebración combativa del 23 de enero". Fueron por lana... y salieron con un poco menos del poco prestigio que les debe quedar a los "muchachos terribles". Hacia poco más de 20 días que se había abierto la exposición "Cien años de Pintura en Francia". En el puerto de la exposición habían anclado todos los "ismos" artísticos, pero

faltaba el "extremismo" criollo. El 21 de diciembre el presidente Betancourt había cortado la simbólica cinta amarilla, y el público desfilaría sin interrupción...

El día 16, a las 3,30 p. m., se abrieron las puertas del Museo de Bellas Artes a unos 400 alumnos de los liceos caraqueños, y a unos pocos extremistas, camuflados entre ellos. Poco después se detiene frente a la puerta un ford 58, transformado en radiopatrulla de la policía y una camioneta Willys, verde-gris, acomodada para transportar los cuadros. Media docena de falsos policías con metralletas desarmaron a los guardias nacionales y los encerraron con los guardianes en un cuarto próximo a la entrada. Una voz autoritaria resonó en la baraúnda de voces de los visitantes:

"No se alarmen, no se muevan y nos les pasará nada. Esta es una operación del Movimiento de Liberación Nacional".

De repente hubo un pequeño alboroto, sonó un disparo y cayó herido un muchacho liceísta, alumno de 20 años del Liceo Agustín Avelledo. Momentos después cinco cuadros, de Cezanne, Gauguin, Picasso, Van Gogh y Braque, desaparecieron en la Willys con rumbo lleno de misterio. La operación había durado menos de 15 minutos.

En una carretera, ciega al principio, y contra reloj, la policía inició la operación rescate. A las 48 horas había ya pistas seguras. Al penetrar la policía, dos radiopatrullas, en la ciudad universitaria, junto con el juez Francisco José Villarte para allanar la residencia universitaria, se produjeron una serie de incidentes, y un estudiante resultó herido.

74 horas después, el sábado por la tarde, una radio patrulla policial interceptó el carro que transportaba los cuadros a casa del Dr. Arturo Uslar Pietri y tras un tiroteo, en el que resultaron heridos dos de los extremistas, se recuperaron los históricos cuadros.

El "show" terminó mal, pero fue como el clarinazo para la serie de desórdenes que enmarcaron el "23 de enero".

Quinto aniversario del "23 de enero" y el terror rojo. — Tras los tranquilos días navideños y de principio de año, se reanuda la violencia. El 5 de enero fue asesinado por dos extremistas el secretario de la Prefectura de San Diego de Los Altos (Edo. Miranda). Las investigaciones llevaron al descubrimiento de un formidable arsenal terrorista de las llamadas "Fuerzas de Liberación Nacional": Varias toneladas de explosivos, centenares de tacos de dinamita, un taller para fabricación de explosivos, uniformes militares, etc. El 8 del mismo mes fue capturada una poderosa emisora clandestina en una quinta del Junko Country Club; el 18 fue asaltada la población de Río Claro, a veinte

VIDA NACIONAL — VIDA NACIONAL

kilómetros de Barquisimeto y se iniciaba la ola de terror en los barrios de Caracas como preparación del "23 de enero". El 22 fue herido de bala el director del liceo José Antonio Sucre y un alumno del mismo plantel, y la nube de terror extremista cubre varios de los barrios populares de Caracas.

El "23", por la mañana amanece agitado. Los extremistas asaltan e incendian varias bombas de gasolina, intentan apoderarse de dos radio-emisoras y tirotean a otra. Un muerto y 23 heridos es el saldo de la quinta conmemoración del "23". También Mérida quiere el ejemplo que Caracas y da un policía asesinado por los estudiantes extremistas.

La policía allana varios superbloques del "23 de enero" y de las Lomas de Urdaneta, y la letanía trágica de las ametralladoras, fusiles y detonaciones de toda clase, perfora intermitentemente la noche de distintos barrios caraqueños. El pueblo no secunda el terror, pero tampoco puede hacer nada en su contra. La policía hace grandes redadas de zagaletos incendiarios. Las cabezas, como siempre, están muy bien resguardadas, en virtud de la inmunidad parlamentaria y de su habilidad para encontrarse a tiempo.

Período pre-elector. — El 20 de enero el Consejo Supremo de URD lanzó ya la candidatura de Jóvito Villalba, quien está recorriendo el país movilizándolo a sus partidarios con su triple consigna: Amnistía, Paz, Trabajo. La juventud del partido no ve, sin embargo, con buenos ojos la candidatura del "Maestro" y está dispuesta a cualquier cosa por suplantarle por otros más flexibles a "su línea", como sería por ejemplo el contra-almirante.

La pelea por la tarjeta blanca sigue encarnizada y ninguna de las dos facciones sabe ceder o arrimar el ascua a su sardina.

Todos los partidos están ya en campaña, o se preparan a las inmediatas para ella, y están remodelando sus cuadros.

El plan gubernamental de remodelación de barrios sabe un poco a propaganda electoral, y recuerda no demasiado gratamente el plan de emergencia del Contra-almirante.

También el Municipio de Caracas (no hace falta recordar su composición política) tiene entre manos su "p'ncito" de remodelación de barrios.

El frente anti-adeco se va consolidando, pero los "antis" son muy poco constructivos.

¿Y cuál es la última noticia sobre "El Mení"? Desde que desapareció, sin pena ni gloria, el capitán del barco, nos parece que va éste a la deriva. Primero se unificó con el Partido del turco Dáger, luego dice la prensa que se desmorona en el interior...

Del bosque de "pequeños", MAN, BEDI, MI-CO", los apolíticos políticos independientes", las nuevas creaturas políticas femeninas... no oímos sino el rumor de las hojas.

Educación. — ¿Será verdad, como lo dijeron varios maestros, en el Quinto Encuentro Regional de Maestros Social-Cristianos del Distrito Federal, que la Federación Venezolana de Maestros es un trampolín político para escalar el Ministerio de Educación?

En más de 300.000 aumentará, según el Ministerio de Educación, la inscripción en los planteles de Educación Primaria para el año 1966. En la enseñanza media la inscripción será, para la misma fecha, de 329.000 alumnos. Se prepara asimismo un plan para dar educación técnica a más de 200.000 jóvenes.

El analfabetismo disminuirá de un 29% en 1962 a un 10% en 1966.

La deserción escolar preocupa a las autoridades escolares. El alto volumen de la matrícula general registrado en los últimos años se ve desmejorado por el índice elevado de deserción escolar en todos los niveles educativos. En el año escolar 1960-1961, la deserción alcanzó en Primaria al 17%; en Secundaria al 14% y en Las normales al 9,3%. Causas de este fenómeno son, entre otras: bajo nivel económico de las familias, dispersión geográfica de la población, los trabajos estacionales...

En el mismo año 1960-1961, los alumnos repitentes de los distintos grados en las escuelas primarias alcanzaron las siguientes proporciones.

Primer Grado: 58,7%; Segundo G.: 13,9%; Tercer G.: 11,3%; Cuarto G.: 8,9%; Quinto G.: 5,3%; Sexto G.: 2%. El Promedio es, pues, de 5,3%; Sexto G.: 2%. El Promedio es, pues, de 19%

En los demás niveles educativos se presenta la misma anomalía, aunque en porcentajes inferiores.

Por disturbios provocados por los estudiantes extremistas fue clausurada la Universidad de Mérida, hasta el 28 de febrero, y la Escuela Técnica Industrial de la Ciudad Universitaria de Caracas.

Vida cultural. — Con un acto especial quedó instalado el Instituto de Estudios Bolivarianos en la Universidad Católica Andrés Bello, organizado por la Federación de Centros Universitarios de dicha Universidad y bajo el patrocinio de la Sociedad Bolivariana de Venezuela. Tendrá su sede permanente en ella, y se dedicará al estudio y difusión de las ideas del Libertador. El escritor Dr. Díaz Sánchez, insigne miembro de la Sociedad Bolivariana, regentará una cátedra de Estudios Bolivarianos en dicho Instituto.

Arnold Toymbee; invitado por la Universidad Central de Venezuela, ha pasado una semana en nuestra patria. Un numeroso y selecto

VIDA NACIONAL — VIDA NACIONAL

público asistió a las tres conferencias que dictó en Caracas. El viernes, 1º de febrero, le fue conferido el título de "Doctor honoris causa" de nuestra "Alma Mater" en un austero y sencillo acto académico celebrado en el Paraninfo de la Universidad. El público asistente no correspondió al prestigio bien ganado del homenajeado. Tras la coalición del grado dictó una interesante conferencia: "Un historiador contempla el mundo de hoy". "Nos llevará la próxima vuelta del tornillo de la regimentación, concluyó, de este nuestro mundo de hoy a obligar al hombre a ubicar de nuevo su tesoro en la Religión? En una época atómica regimentada la religión puede ser la gran oportunidad del hombre para la libertad".

Toybee, con su enorme prestigio científico, ha hecho impacto en nuestro mundo pseudo-científico, impregnado de craso materialismo. ¡Gracias, Sir Arnold!

El 12 de febrero, día de la Juventud, se colocará la primera piedra de la nueva ciudad universitaria católica Andrés Bello (UCAB) en los terrenos de la hacienda Montalbán en La Vega y se dará comienzo a la construcción del pabellón central, obra necesaria, pues en la sede de la UCAB y en los locales acondicionados para fines escolares, apenas pueden acomodarse malamente los 3.000 alumnos que ahora frecuentan sus aulas.

Vida económica. — El Seminario de periodistas norteamericanos dio ocasión a una serie de interesantes planteamientos socio-económicos y políticos sobre nuestra realidad venezolana y a una confrontación y serio careo de los problemas de la nación. El grupo Zuloaga formuló ante dicho Seminario, por boca de Nicomedes Zuloaga, hijo, serias reservas contra la Alianza del Progreso y que tal como es administrada tiende a fomentar el comunismo, porque suministra financiamiento a los gobiernos para adoptar fórmulas socialistas, de nacionalización de empresas. Al mismo tiempo recalcó la necesidad de darle un vuelco al Programa de la Alianza y dirigir el financiamiento hacia la empresa privada.

La injusta crítica fue refutada por representantes de diversos sectores nacionales, particularmente por el doctor Luis Vallenilla, presidente de la Corporación Venezolana de Fomento.

Fedecámaras analiza la industrialización. — Por medio de su presidente encargado Fedecámaras presentó un favorable balance sobre la industrialización venezolana ante el Seminario de periodistas norteamericanos.

El señor Phelps destacó en primer lugar el progreso del desarrollo industrial del país en los últimos 15 años. Han nacido infinidad de fábricas y hay una marcada tendencia hacia la diversificación y mejoramiento de la calidad de los productos. La tasa media de incremento in-

teranual, entre 1951 y 1961, es de 12,58%, índice considerado bastante alto.

En el período comprendido entre 1953 y 1961, se duplicó el producto industrial en su valor neto, una vez deducidos los bienes y servicios procedentes de otras actividades. El mayor ritmo de expansión corresponde a los "Bienes de Capital (maquinarias, equipos, etc.) entre 1948 y 1958. Los "bienes intermedios" (hilados, acetatos, cueros, etc.) se incrementaron a una tasa interanual de 16%, y los de Consumo (enlatados, telas, calzado, etc.) a una tasa del 12,9%.

Sin embargo es este incremento del producto industrial no se ha reflejado en la formación del Producto territorial bruto, de la misma manera, pues éste no ha pasado sino del 9% en 1950 al 10,4% en 1955 y al 12,8% en 1961.

Este proceso industrial cuenta con tres factores favorables: a) el crecimiento explosivo de la población (3,5% al año) que permite una gran expansión del mercado de consumo; b) la apreciable elasticidad del consumo de productos industriales, en función de los aumentos en los ingresos; c) el amplio margen de sustitución de importaciones que garantiza el volumen del producto que se obtiene en el extranjero, gracias a la gran capacidad de compras que tiene el país, derivada, sobre todo, de las divisas originadas en las industrias petrolera y minera...

A estos tres factores hay que agregar el potencial en recursos naturales, accesibles y de extraordinarias facilidades de mercado, tales como el hierro y el petróleo.

Estas circunstancias han estimulado también las inversiones en el sector industrial, inversiones que han pasado de 226 millones en 1950, a 835 millones de Bs. 1959, a 591 millones en 1960 y a 531 en 1961.

Nuestro desarrollo industrial no ha seguido un comportamiento permanente. Así los "Bienes de Consumo" que representaban el 71% del Producto Industrial Bruto para el año 1948, pasan a representar el 66% en 1953 y hoy el 59%. Los "Bienes de Capital" que significaban el 2% en 1958, hoy son el 3% y los "Bienes intermedios" que tenían un 31% de participación en 1953, lo tienen hoy de 38%.

Después que analizó a fondo este proceso de los cambios operados el señor Phelps insistió en "la obligatoriedad de acelerar la producción de bienes de consumo", para lo cual es indispensable ampliar el campo de la industrialización hacia el aprovechamiento de nuestros recursos naturales, que nos independizaría de las eventualidades del mercado exterior y ayudaría a solucionar el más grave problema que aqueja a las estructuras económicas de Venezuela, el desempleo del 11% de nuestra población económicamente activa. Señaló finalmente el papel determinante de la iniciativa privada en este proceso de industrialización.